

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año VIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares. 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 14 DE SEPTIEMBRE DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas.  
Dependencia de Administración: 4 nombre y Facundo, 20, 21,  
22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37,  
38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52,  
53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67,  
68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82,  
83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97,  
98, 99, 100.  
Número suelta. 5 céntimos.



## Accidentes del trabajo.

Dícesenos que hay fábricas, talleres y minas donde se amenaza con el despido á los obreros que sufren lesiones de alguna gravedad y reclaman la indemnización que por ley les corresponde.

Dícesenos también que hay patronos que reciben de las Compañías de seguros sobre accidentes del trabajo las cantidades á que tienen derecho, por virtud de contrato establecido, cuando sufre lesión alguno de sus operarios, y que no entregan á éstos en la mayoría de los casos la indemnización que pagan las mencionadas Compañías.

Ni una cosa ni otra nos sorprende. Mientras la solidaridad obrera no se muestre brava en casos como éstos, los patronos, codiciosos y egostas, burlarán la ley y tendrán sometidos á su antojo á los trabajadores.

Rara es la indemnización que se reclama por los trámites de justicia cuando la lesión recibida en el trabajo no es de mucha monta. Generalmente se reclama por ese medio cuando la lesión ocasiona la inutilidad parcial ó total para el trabajo en el obrero que sufre el accidente.

¿Por qué sucede esto? Porque el obrero lesionado, temeroso de que el patrono le despidiera por reclamar cuando la lesión no le impide de volver pronto al trabajo, no exige la indemnización á que tiene derecho, y sólo se vale de la ley cuando el accidente es de tal gravedad que le imposibilita por mucho tiempo ó para siempre de volver á dedicarse á sus ocupaciones.

Parece que no tiene gran importancia la pérdida de unos cuantos jornales que suele dar por resultado para el obrero una lesión leve que recibe en el trabajo; pero dada la corteza del salario que generalmente rige, dados los escasos medios de que disponen las familias proletarias para poder resistir, aunque sea pocos días, la falta del jornal que ha de proporcionarles la satisfacción de sus primeras necesidades, es de importancia suma esa pérdida, y por lo mismo deben ser reclamadas todas las indemnizaciones á que da derecho la ley sobre accidentes del trabajo.

¿Cómo se conseguirá que los patronos no puedan rehuir en ocasiones, casi siempre cuando las lesiones son leves, el cumplimiento de la expresada ley? ¿Cómo se conseguirá que no puedan servirse de la amenaza de dejar sin trabajo á los obreros lesionados que reclaman? Haciendo robustas las organizaciones obreras; yendo á ellas todos los que viven de un salario y se hallan expuestos á sufrir cualquier accidente en sus ocupaciones. De este modo, con la fuerza que da la organización, conseguirán, no sólo eso, sino otras muchas ventajas de que hoy carecen.

Nada se conseguirá con lamentarse de un mal, si no se ponen los medios para acabar con él.

## NOTAS SEMANALES

Un nuevo atentado anarquista.  
Mac Kinley, presidente de la República de los Estados Unidos, ha sido víctima del furor de un loco, el cual le disparó dos tiros de revólver.

Ahora nuevas medidas de represión, no ya sólo contra los anarquistas, sino contra todos los trabajadores organizados, y ninguna ventaja positiva.

Si Mac-Kinley vive, no faltarán otros Mac-Kinleys que le reemplacen.

Como ha pasado con otras víctimas del anarquismo.

Nakens da cuenta en *El Motín* de este atentado y concluye diciendo brutalmente, llevado acaso de una impresión patriótica: «Me alegro.»

Sin embargo, Nakens se llama partidario de la pena de muerte.

Y... áteme usted esta mosca por el rabo.

Viajando desde Gijón á Bilbao se ha suicidado, arrojándose al mar, como cualquier descreído, una sierva de Jesús.

¡Jesús, María y José!

Sor María de Sara, que así se llamaba la sierva, no tenía, según se dice, bien equilibradas sus facultades mentales, y preponderaba en ella la monomanía de querer retirarse á un monte, donde haría la vida de anacoreta, para purgar un gran pecado.

¡Tonta! ¿No hubiera sido mejor que hubiera tomado agua de Loeches?

¡Qué mejor purga!

El ayunador Papis está siendo en San Sebastián objeto de la admiración de la burguesía.

Lo que dirá ella:

—¿Si todos los obreros fueran Papis para rebajarles el jornal...

Dice un periódico local que se han recibido ya las licencias del Ordinario (¡qué ordinario!) para que los redactores de *La Gaceta del Norte*, diario católico que se publicará en esta villa, puedan leer libros y periódicos liberales.

Bueno, pues yo ni con licencia ni sin licencia del Ordinario leeré *La Gaceta del Norte*.

Necesitaría para ello licencia del sentido común.

Verán, verán ustedes lo que sucedió en una capea que se celebró hace pocos días en Navalcarnero:

Se lidiaron 20 toros que dieron, desdichadamente, mucho juego.

Uno de los bichos enganchó á un sujeto, llamado Rafael Hita, de empleo cartero, produciéndole tan grave lesión en el pecho, que falleció á los pocos momentos.

Otro de los toreros improvisados resultó con una grave herida en el muslo.

Además resultaron heridos y contusos muchos individuos que se echaron al ruedo con objeto de torear á los morlacos.

El último toro, que fué de muerte, enganchó al tiempo de entrar á matar al espada Mediavilla chico, que sustituyó á su hermano José por encontrarse herido, causándole una lesión en el hombro derecho.

Su hermano, que dirigía la lidia, acudió al quite, siendo ambos revolcados, resultando con una cornada en el labio inferior.

Al ver lo copiado, siento

una gran satisfacción.

¡Esto es regeneración

y lo demás es un cuento!

Dicen de Guipúzcoa que se ven por allí muchos frailes y monjas procedentes de Francia, los cuales se reparten en los conventos de varios puntos de la provincia.

¿Aún más?

¡Ay, esas gangas nos caerán á los españoles!

Se ha recibido en Bilbao el siguiente telegrama de Roma:

Hoy se ha entregado á Su Santidad un ejemplar de la crónica de la coronación de la Virgen de Begoña, y el Papa se ha dignado conceder una bendición especial para el autor y para todos los vascongados.—Fr. Eugenio.

El telegrama he leído

y me pone en un aprieto.

¡Qué bendición he perdido tan sólo por ser maqueto!

## Explotación infame.

No hace muchos días que llamaron nuestra atención tres niños, acompañados de un hombre, que vagaban por las calles de esta villa implorando la caridad pública. Tenían las tres criaturas los pies invertidos; dos de ellas caminaban fatigosamente de rodillas por efecto de la anquilosis, y la otra, la menor, iba en brazos del hombre que las acompañaba.

El fenómeno que presentaban aquellos niños dió lugar en nuestra imaginación á maliciosas suposiciones. Nos pareció que la inversión de aquellos pies no era obra de la Naturaleza, sino de la maldad de los hombres, y vinieron á dar fuerza á nuestras suposiciones las siguientes palabras con que una niña increpaba al sujeto que iba en unión de las criaturas:

—¡Quítese usted de ahí, mal hombre, que le han echado á usted de Orduña por ser causante de la desgracia de esos niños.

Nada hubiéramos dicho de esto por no tener ninguna prueba fundada de que era cierto lo que suponíamos y se decía con respecto á los tres niños deformados; pero el jueves recibimos de París un número del diario *Le Français*, correspondiente al lunes, en el cual se publica un artículo, firmado por Luis Manini, que ha venido casi á despejar las dudas que pudiéramos tener con respecto á la deformidad de las mencionadas criaturas.

Según Mr. Manini, andan por Francia muchos mendigos de seis á veinte años que tienen sus miembros inferiores deformados, con una inversión hecha como á máquina, y que proceden de Bolueta y de Bilbao. Van contratados, y la documentación que acreditan sus personas lleva el sello del Ayuntamiento de esta villa.

Trátase, por lo visto, de una explotación infame que las autoridades de Vizcaya se hallan en el caso de descubrir.

Aunque el artículo de *Le Français* es muy extenso, acaso le demos á conocer en otro número de este periódico.

## RESISTENCIA OBRERA

### BOYCOTT

El *boycottage* no es más que la elevación á sistema de lo que en Francia se designa con esta frase: poner en el índice.

Conocido es su origen: en Irlanda, en el condado de Mayo, el capitán Boycott, intendente de las inmensas posesiones de lord Ern, se había hecho tan antipático por las medidas de rigor contra los campesinos, que éstos se pusieron de acuerdo para ponerle en el índice.

En tiempo de la cosecha de 1879, Boycott no pudo encontrar un solo obrero pa-

ra recoger las mieses, y además de esto se le rehusó en todas partes el más mínimo servicio; todos se alejaron de él como de un apestado.

El Gobierno, impresionado, intervino mandándole obreros protegidos por los soldados, pero era demasiado tarde; las cosechas se habían perdido.

Boycott, vencido, arruinado, se refugió en América. En 1897 falleció.

El *boycottage*, empujado con Boycott, continuó en Irlanda. De allí pasó á Inglaterra y se extendió en breve por todo el continente.

En Berlín, en 1894, los cerveceros, á instancias del Gobierno, rehusaron sus salas de reuniones á los socialistas. Los cerveceros fueron *boycottados*, y lo fueron tan rigurosamente, que al cabo de pocos meses tuvieron que someterse y abrir nuevamente á los socialistas las salas de reuniones.

También en Berlín la Compañía de los ferrocarriles, habiendo notado que el público cerraba las portezuelas de los coches, decidió un día licenciar á 200 obreros que hasta entonces había empleado para ese trabajo.

En seguida los socialistas intervinieron: con su actividad llegaron en ocho días á convencer al público de que era necesario dejar las portezuelas abiertas. De tal modo, gracias á este *boycottage* de un género especial, la Compañía fué obligada á tomar nuevamente el personal que había despedido.

En Londres, en 1893, los empleados de comercio pretendieron que sus patronos cerraran los establecimientos después de medio día todos los sábados, pues durante ese tiempo ellos trabajaban mientras los demás obreros hacían fiesta, y por medio del *boycottage* obligaron á los patronos á ceder; los establecimientos que se resistían á la petición de sus empleados eran puestos en el índice.

En Francia se produjeron también casos de *boycottage*, aunque demasiado raros y desgraciadamente tomados en muy poca consideración por el público.

Recordamos la puesta en el índice, por parte del Sindicato de los tipógrafos, de los diarios parisienses el *Rappel* y el *XIX Siècle*.

¿Por qué aquel *boycottage* fracasó? Por la indiferencia del público y de la gran masa de los trabajadores conscientes. Un medio práctico hubiera sido que los lectores hicieran comprender á los revendedores de diarios que no debían vender aquellos dos, y si los revendedores rehusaban, servirse en otra parte. ¿Se hizo eso? Creemos que no.

En Mons, la Bolsa del Trabajo puso en el índice á un comerciante que lesionaba los intereses de los obreros; y el *boycottage* fué ejemplo demasiado raro—tan enérgicamente puesto en práctica, que dicho comerciante tuvo que llevar á otra parte su comercio.

Mas por un caso de *boycottage* victorioso, ¡cuántos son ineficaces!

Así, ¡cuántos establecimientos hay en los cuales nuestros compañeros se reúnen y proveen de vino y licores, y donde por consecuencia seriales fácil obtener que se emplearan solamente botellas de la *Vidriería Obrera* (1), y, sin embargo, nada da se hace!

(1) El autor escribe esto en Francia y alude á la Cooperativa de Vidriería de Carmaux.

El *boycottage* de esos establecimientos que se negaran á servirse de la *Vidriera Obrera* sería de una eficacia segura.  
¿Por qué no se emplea?

**SABOTAGE**

Esta táctica, como el *boycottage*, viene de Inglaterra, donde ha prestado grandes servicios en la lucha que los trabajadores sostienen contra los patronos. Ella es conocida con el nombre *Go canny* (no te afanes).

A este propósito creemos útil citar el llamamiento dirigido por la «Unión internacional de los cargadores de buques» de Londres:

«¿Qué es el *Go canny*?

Es una frase corta y apropiada para designar una nueva táctica empleada por los obreros en vez de la huelga.

Si dos escoceses caminan juntos y uno va demasiado ligero, el otro le dice:—*Go canny*—, lo que significa:—Vé despacio, con toda comodidad.

Si alguien quiere comprar un sombrero que vale cinco francos, debe pagar por él cinco. Pero si no quiere pagar más que cuatro, obtendrá uno de calidad inferior. El sombrero es una mercancía.

Si alguien quiere comprar seis camisas de dos francos cada una, debe pagar doce francos; si no paga más que diez, tendrá sólo cinco camisas. Las camisas son una mercancía.

Pues bien: los patronos dicen que el trabajo y la habilidad son *mercancías en venta en el mercado*, con el mismo título que los sombreros y las camisas.

Perfectamente, contestamos nosotros; os tomamos la palabra.

Si son *mercancías*, nosotros las vendemos como el sombrerero vende los sombreros y el camiserero las camisas. Por precios malos ellos dan cosas de mala calidad, y nosotros haremos lo mismo.

Los patronos no tienen derecho á pretender de nosotros la limosna. Si ellos se niegan hasta á discutir nuestras peticiones, nosotros podemos poner en práctica el *Go canny*, el *trabajar despacio* hasta que nos atiendan.

He aquí definido claramente el *Go canny*: *por mala paga, trabajo malo.*

Esta línea de conducta, empleada por los trabajadores de Inglaterra, es aplicable á todos los países. Nos queda por definir bajo cuales formas se debe practicar el *sabotage*.

Sabemos muy bien que el explotador habitualmente elige, para hacer más pesada nuestra servidumbre, el momento en que nos es más difícil resistir mediante la huelga parcial, que es el único medio empleado hasta hoy. Tomados en el engranaje, no pudiendo declararse en huelga, los trabajadores deben soportar las nuevas pretensiones patronales.

Con el *sabotage* es otra cosa: los obreros pueden resistir: ellos no están más á completa discreción del capital...

Por lo demás, el *sabotage* no es una cosa completamente nueva, los trabajadores lo han practicado siempre indistintamente, pero sin método. Instintivamente, ellos siempre han trabajado despacio cuando el patrono ha aumentado sus pretensiones; sin darse claramente cuenta, siempre han practicado el principio: *por mala paga, trabajo malo.*

PABLO DELESALLE.

**BIZKAITABARRISMO**

Ahora que los más exaltados y netos bizkaitarras ó bizkaimemos están en punto de caramelo porque Unamuno, un bilbaíno ilustre, les ha hecho cosquillas diciéndoles las verdades del barquero, han dado en la tontería de hacerles coro otros muchos que ni aun chapurrear saben la lengua vasca.

No les cabe en la mollera el que sea una verdad como un templo lo que el ilustre catedrático afirmaba en su discurso de los Juegos florales: que el vasconce se pierde, ó más bien desaparece.

Para cerciorarse de esto, no hay más que darse una vueltecilla por los pueblos de alguna importancia de nuestra costa y algunos otros del interior de la provincia, donde se pueden ver ejemplos vivos de la razón que asistía al señor Unamuno en su discurso.

Los únicos que aquí conservan el vascuence son los ancianos; el elemento joven lo tiene desterrado y no lo habla.

Decimos que el vascuence lo hablan solamente los ancianos, y hasta cierto punto tampoco es verdad, porque lo hablan detestablemente; como que no hay vascongado de verdad que lo entienda!

Un aldeano de Yurre con otro de Marquina han de *hablar el castellano* si han de entenderse.

En Plencia tuve ocasión de oír un día el siguiente diálogo entre una madre y su hijo, á quien mandaba ir á la escuela:

*Madre.*—Pachico, Pachicooo, yuan escolara.

*Hijo.*—Hoy no hay clase, que es jueves.

Y nadie se escandalizaba porque el chico contestara á su madre en castellano.

Pues en Begofía, Deusto, Erandio y otros pueblos inmediatos á éstos parece que se habla á tropezones, porque no es vascuence ni castellano lo que se habla.

Mejor dicho, lo que un vizcaíno del interior no lo entendería, lo descifraría un andaluz.

Véase la clase:

*El amo.*—Perru, sacaisu caballoa cuadratic ta amarraisu carroan.

*El criado* (guipuzcoano).—Euskera motrotlo erdera tortollo.—(Hable usted en castellano y dígame que enganche el caballo en el carro.)

Eso en vascuence se dice así:

«Ataraisu saldiya cortatic eta lotuisu burdiyan.»

Pocos pueblos habrá donde se hable peor el vascuence y el castellano que en el nuestro.

Aquí se sigue llamando á la golondrina *claya*; al murciélago, *saguxar*; y en la ostrera de Achuri siguen diciendo *melequetón* y *laranja*.

Nosotros, los vascongados á la moderna, llamamos á las cosas por su nombre.

Por ejemplo:

A Sabin tar Arana eta, loco, y á los bizkaitarras, tautos.

Todavía hay lerdos por aquí que no tienen dos pesetas y á quienes se les llena la boca llamando á Bilbao *tasita de plata*, y son los que dicen que después de comer *merlusa* frita nadie se marcha de aquí, queriendo hacer ver que esto es una especie de Jauja, cuando Bilbao es el pueblo donde peor vive el trabajador por culpa de los capitalistas que explotan eso del bizkaitarrismo.

Trabajadores vizcaínos y maquetos, asociados y engrosas las filas del Partido Socialista para barrer de una vez á esa chusma jesuítica llamada bizkaitarra que nos denigra en pleno siglo XX.

ANTÓN CHORIBURU Y CHOMIN SORO.

**El orgullo.**

Un diccionario que poseo da del orgullo las definiciones siguientes: «Hinchazón del corazón, soberbia.»

Yo, á mi modo de pensar, entiendo que el orgullo es efecto de una educación torcida.

Tengo mis razones para opinar que, aun dado el caso de que el orgulloso sea médico, catedrático, abogado, etc., no le libran todos sus estudios y títulos académicos, al alabarse por ellos y creer ser superior á los albañiles, barrenderos, zapateros, labradores, etc., de ser una persona de torcida educación, pues mirando esta cuestión como se debe mirar, el hombre de estudios no es más que un *eslabón* de la gran cadena social. Veamos esto.

Así como el capitalista, al venir al mundo, no trae su capital al hombro, así el

hombre de estudios tampoco ha traído en la cabeza sus estudios al nacer. Como el capitalista se ha servido de otros hombres para formar su capital, el hombre de carrera se ha servido de los estudios de otros hombres para obtener su título académico.

Una vez en posesión de éste y ya en el ejercicio de su carrera, un número dado de horas de su trabajo es lo mismo que un número igual de horas de trabajo de otro obrero.

O lo que es lo mismo, por ejemplo: ocho horas de trabajo de un médico son iguales á ocho horas de trabajo de un albañil.

En cuanto al *trabajo útil* del primero, puesto enfrente del trabajo útil del albañil, del labrador, del zapatero ó del barrendero, no hay tampoco diferencia alguna. Tan útil es uno como otro. Si el médico pone sus servicios á disposición del prójimo, los otros hacen lo mismo. Si el médico, por ejemplo, cuida de la salud del albañil, del labrador, del zapatero, del barrendero, éstos cuidan de la salud del médico construyendo el albañil la habitación para que el médico no viva á la intemperie, sembrando el labrador el trigo que luego transforma el panadero en pan para alimento del médico, fabricando el zapatero zapatos para que el médico no ande descalzo, y barriendo las calles el barrendero para que el médico no muera por infección. Con todo su título académico, el hombre de carrera necesita del auxilio de los demás. Sólo, aislado, no podría vivir.

Y no sólo entre los hombres de estudios hay muchos que se creen superhombres y miran por encima del hombro á los proletarios, sino que entre éstos hay no pocos que porque son dependientes de comercio, escribientes de tal ó cual categoría, ó, en fin, *explotados de corbata y camisa planchada*, suponen que son de más valer que otros. Y no hay tal cosa, como dicho queda.

El orgulloso que reflexione bien sobre lo expuesto, comprenderá que por sí sólo es un don nadie y dejará á un lado su orgullo, considerándose en adelante ni más ni menos que uno de tantos.

Buena falta hace que así vayamos pensando, á fin de que las nuevas generaciones no cuenten, como la nuestra, con individuos que se enorgullecen de pertenecer á este arte ó á aquella profesión.

VEEDOR.

**MITINS OBREROS**

**En Gallarta.**

Organizada por la Agrupación Socialista de esta barriada, se celebró una reunión de propaganda el sábado 7 del corriente.

Presidió Celaya, é hicieron uso de la palabra Fernández, Riega, la compañera Monje y Villanueva (éste último de la Agrupación de Bilbao).

La compañera Monje recitó admirablemente una preciosa poesía y obtuvo calurosos aplausos, como todos los oradores.

Al terminar el acto, un buen número de compañeros pidió su ingreso en la Agrupación.

Asistió numerosa concurrencia y reinó mucho orden.

**En Ortuella.**

El Subcomité de la Sociedad de Mineros de esta localidad acordó conmemorar con una velada el primer aniversario de su constitución, la cual velada se verificó el sábado 7 del corriente en el Centro Obrero, siendo presidida por el compañero Vargas.

Dirigieron la palabra á la numerosa concurrencia, entre la que se veía á muchas compañeras, Pérez (de Gallarta), el niño Pardo, Fernández y Guinea (de Ortuella) y Merodio y Villanueva (de Bilbao).

Reinó perfecto orden y mucho entusiasmo.

Al final se inscribieron en la Sociedad ocho compañeros.

**En Mioño.**

La Agrupación Socialista de Mioño organizó una reunión de propaganda que se verificó el domingo último y á la que estaban invitados dos compañeros de Santander y dos de Bilbao.

El acto se verificó en la campa cercana á las escuelas públicas, y dirigieron la palabra los oradores desde un balcón.

Hablaron Pérez (de Gallarta), Bravo (de San Julián de Musques) y Beascochea y Villanueva (de Bilbao).

Los dos compañeros de Santander que habían de hacer uso de la palabra no asistieron, sin duda, por hallarse interrumpida la línea del ferrocarril.

La concurrencia fué numerosísima y reinó mucho entusiasmo.

**En Barruelo.**

En el Centro Obrero se celebró el 7 del corriente una velada de carácter societario.

La concurrencia fué numerosa, hasta el punto de que el local no podía contener los obreros que acudieron á escuchar la palabra de los compañeros Alvarez y Perezagua, que tomaron parte en el acto.

El domingo 8, á las tres de la tarde, se celebró un mitin en la plaza del pueblo.

Puede decirse que la población en masa acudió á la reunión, y que de los pueblos próximos no quedó un obrero sin ir á Barruelo con el fin de presenciar el mitin.

Presidió el compañero presidente de la Sociedad Obrera é hicieron uso de la palabra los compañeros Alvarez y Perezagua.

El primero, con fácil palabra, hizo notar los progresos que el proletariado español realiza en el camino de su emancipación y el respeto que á los obreros de Barruelo tiene la Compañía del Norte desde que están asociados.

Concluyó presentando al compañero Perezagua, á quien dió una calurosa bienvenida.

El compañero Perezagua, que al presentarse fué recibido con grandes aplausos, dividió su discurso en tres partes. La primera fué dedicada á la mujer, á quien consideró como uno de los factores más importantes para la gran obra de regeneración social, y á quien excitó para que contribuyera á la propaganda de las ideas; la segunda, á los obreros mineros y á los de los talleres de Barruelo, y la tercera, á los obreros que dirigen con su inteligencia todos los trabajos de explotación minera y de transporte.

Los razonamientos de nuestro amigo fueron acogidos con grandes muestras de aprobación por todos los concurrentes.

En medio del mayor entusiasmo y del orden más perfecto se disolvió la reunión.

El gobernador de Palencia se habrá convencido de que cuando los socialistas damos reuniones no es necesario el lujo de fuerza que desplegó al mandar 18 guardas civiles con un teniente á la cabeza para *conservar el orden*.

En cuanto á la Sociedad Obrera de Barruelo, podemos asegurar que ésta es de las mejor organizadas de España, y esperamos, como fruto de las dos reuniones celebradas, que los obreros que quedan por ingresar en aquella colectividad, se apresurarán á hacerlo para trabajar por sus intereses.

¡Bien por los mineros de Barruelo!

**EL PUEBLO**

No le tachéis de ignaro, que él, rendido por el duro trabajo, necesita de su familia la efusión bendita y el preciso descanso merecido.

Es su culpa ese medio en que ha nacido, y en su ruda labor, cuando medita, ve la miseria que su hogar marchita y al cínico agiotista enriquecido.

¿Hay sangre que verter? La de sus venas.

¿Lágrimas que llorar? Las de sus ojos.

¿Incendio que apagar? Sólo él se atreve.

Y él carga con el hambre y con las penas, y toma de buen grado los despojos que le quieren dejar. ¡Esa es la plebe!

R. ORTOS RAMOS.

## Municipalidades

Subsidiaría la sesión de la semana pasada, y subsidiaría la habida en la presente semana. Los ediles no se pican, ni se corren... ni se largan, y nos tienen condenados á sesiones subsidiarias.

Claro es que con esto no nos referimos á los concejales socialistas. ¡Eso no faltan nunca á su puesto!

Y voy con la sesión de la semana últimamente transcurrida.

Proponía la Comisión de Gobernación que se revocase el acuerdo de 17 de julio de 1895 sobre condiciones exigidas para la admisión de los alumnos pensionados por el Ayuntamiento en el Colegio de sordomudos y ciegos, y que tuviesen derecho á ingreso los hijos de vecinos de la villa, aun cuando no fuesen nacidos en ella, siempre que fueran legítimos.

El señor Orueta dió gracias á la Comisión por la actividad que había demostrado en la resolución de este asunto.

El compañero Carretero manifestó que estaba muy conforme con que tuvieran derecho á ingresar en el Colegio los hijos de vecinos de la villa aun cuando no fuesen nacidos en ella; pero no así con que se rechazase á los hijos de matrimonio llamado ilegítimo; recordó que Perezagua había pedido, cuando fué concejal, que no hubiera restricciones en casos como éste, y concluyó diciendo que á los niños que tenían la desgracia de nacer de padres desconocidos se les ponía así en camino del crimen.

El señor Zarauz pidió que pasase el informe á la Comisión para estudio de lo propuesto por Carretero.

El señor Orueta dijo que antes de hacer modificación alguna en este sentido era necesario tener en cuenta el reglamento del Colegio.

En atención á esta advertencia, el compañero Carretero dijo que no tenía inconveniente en que el asunto volviese á la Comisión.

Y se acordó que volviese.

La misma Comisión proponía que se gratificase como de costumbre al personal del cuerpo de limpieza empleado durante los festejos, así como al barrendero Fermín Esteban, los dos encargados de la limpieza de humos y el carpintero de dicho cuerpo por servicios extraordinarios prestados con motivo de la manga de agua caída en la villa el 19 del pasado.

El compañero Merodio tronó una vez más contra los gigantes y cabezudos.

Dijo que ocasionaban un gasto superfluo, y que mientras las calles se hallaban hechas un asco, los barrenderos iban cargados con los armatostes.

Concluyó pidiendo que el Ayuntamiento acordase la enajenación de los gigantes y cabezudos (sin olvidar á Gargantúa), ó, en caso contrario que se nombrase para llevarlos á personas ajenas al cuerpo de barrenderos.

El señor Echevarría (don Julián) contestó que se trataba de aprobar ó no aprobar el informe y que Merodio podía presentar una moción en ocasión oportuna.

Echevarría II (ó sea don Agustín) dijo que estaba conforme con lo dicho por Merodio en lo que hacía referencia á los barrenderos.

El compañero Merodio sostuvo que no había equidad en la concesión de gratificaciones, y propuso que á los dos empleados de la limpieza de humos, á quienes se les señalaba una pequeña cantidad, se les concediese veinte pesetas cuando menos.

Puesta á votación la proposición de Merodio, fué desechada por nueve votos contra cuatro.

Proponía la Comisión de Fomento que se hiciera una puerta y se estableciese una baldería en el almacén del lavadero de la Perla.

Carretero preguntó si las obras habían de hacerse por administración ó por subasta.

Y como el señor Zuazo contestara que se harían por administración, puesto que era pequeña la cantidad presupuesta, Carretero se mostró conforme.

La Comisión especial nombrada para estudiar el destino que debe darse á la antigua Casa-galera proponía que se construyese un grupo escolar en los solares ocupados por ella y que se adquirieran al efecto unos terrenos inmediatos.

Merodio recomendó á la Comisión que activase el asunto.

Y fué aprobado el informe.

Dióse cuenta de la moción presentada por los concejales socialistas y en la que se pide el establecimiento de un servicio médico nocturno para el servicio domiciliario.

Merodio la defendió. Dijo que el servicio era de suma necesidad, sobre todo, para la clase trabajadora. Recordó que un enfermo murió á consecuencia de una hemorragia después de haber sido avisados doce médicos para que le asistieran y que el compañero Carretero tuvo necesidad de buscar un médico y se vió en la necesidad de recurrir á un guardia de Seguridad para encontrarle.

El señor Echevarría (J.) propuso que el asunto pasase á la Comisión de Gobernación.

Y se acordó así.

Que en la próxima sesión hará una interpelación anunció don Agustín, y con esto tuvo fin la sesión.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En una galería de la mina *Elvira*—galería que está á cargo del capataz Mendoza—fueron sepultados tres obreros, á consecuencia de un desprendimiento de caliza, el día 31 del mes próximo pasado. Dos de los obreros fueron sacados, ya cadáveres, á las doce de la noche del día siguiente, y al otro, llamado Eusebio Celaya, no se le ha encontrado todavía.

Muchos obreros se resisten, y con razón, á ir á trabajar al sitio en que ocurrió la desgracia, pues aparte del peligro que habían de correr—notándose, como se notan, trepidaciones en la galería—, son infimos los jornales que se dan.

Por supuesto que las desgracias ocurridas, y las que puedan ocurrir por igual causa, obedecen á falta de dirección técnica, y no habrá que esperar á que las autoridades pongan remedio.

¡Lástima que los obreros, no ya sólo de la mina *Elvira*, sino también los de la *Sauco*, *Escarpada*, *Brotal* y otras de sus contornos no salgan de la ignorancia en que viven y se organicen convenientemente para llegar á ganar más salario y para poder trabajar en mejores condiciones de seguridad!

En sus manos está el remedio.

Vuestro y de la R. S.

UN OBRERO.

Alta de Galdames, 3 septiembre 1901.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

La tiranía burguesa me persiguió en esa capital de tal modo que no he tenido

más remedio que refugiarme en esta tribu, donde el socialismo no ha penetrado más que para ser escarnecido y vilipendiado por los gargantúas del país; pero afortunadamente la opresión ejercida por parte de los que se creen ser unos sultanes, con su serrallo y sus enuucos, empieza á surtir el efecto que es natural.

En muchos centros fabriles de esta cuenca, los obreros, no pudiendo soportar por más tiempo la opresión que sobre ellos pesa, se hallan decididos á todo trance á ampararse en la organización, único medio de romper las cadenas que nos tiranizan.

Por otra parte, los empleados del Ferrocarril Central de Bilbao á Durango tienen ya preparada toda la documentación correspondiente para obrar como si fuerán un solo cuerpo y una sola voluntad, con el fin de hacer saber en plazo cercano á los que les explotan codiciosamente, que tienen plena conciencia de sus derechos y de sus deberes. El principal motivo de querrela que estos empleados tienen es el de que la Compañía del Ferrocarril ha establecido un servicio especial, *muy extraordinario*, para la temporada de verano, dándose el caso de haber noches de estar de servicio los empleados hasta las tres de la madrugada, por lo que se hallan extenuados de cansancio y hambre, pues el mezuquino jornal que les pagan no les alcanza ni para pan, sobre todo á los que tienen hijos. ¿Y qué creéis que ha hecho la Compañía al ver que el exceso de trabajo aumenta las necesidades de los obreros? Pues se ha hecho la desentendida, y no paga el exceso de trabajo como hacen en otras Compañías de esta provincia; pero, en cambio, las multas y los atropellos por parte de ella están á la orden del día.

Otra cosa llama grandemente la atención, y es que á los empleados de tracción se les ha pagado ese exceso y á los demás no, circulando rumores, bastante dignos de crédito, de que la Compañía ha dado la cantidad correspondiente á todos, y un alto empleado la retiene en su poder, en compañía de lo que le dieron para la coronación de la Virgen de Begoña.

Es de creer, si lo que se dice es cierto, que vomite todo eso que ha comido indebidamente, á no ser que esté dispuesto á sufrir una fuerte indigestión y á que le tengan que exhibir como un fenómeno, por sus buenas tragaderas, en las barracas de feria del año que viene.

Mucho más podría deciros; pero no quiero ocupar en vuestro periódico un espacio que será necesario para otros asuntos de más importancia. En cartas sucesivas pondré al público al corriente de infinidad de iniquidades que cometen con esos desdichados empleados de la *matraca* Central.

Vuestro y de la R. S.

UNO.

Durango, 4 septiembre 1901.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Me veo precisado á molestar vuestra atención para deciros que he sido víctima de un atropello por parte de un obrero que, por el solo hecho de vestir el traje de alguacil, se cree, sin duda, autorizado para maltratar á cualquier proletario que se le ponga por delante. ¡Desgraciado! No considera que mañana le pueden quitar el destino que hoy tiene y quedarse reducido á vestir la clásica blusa del trabajador.

El hecho ocurrió en la forma siguiente:

En una cuestión de familia que presencié el día 1.º del corriente, intervino, por haber sido llamado, el alguacil á que vengo haciendo referencia, y como uno de los que tomaron parte en la cuestión dijera que yo podía testificar de lo que había sucedido, se le ocurrió al expresado agente de la autoridad llevarme al cuarto de detenidos en compañía de las personas que cuestionaron.

Al llegar á dicho cuarto nos registró

un alguacil, quien, al sacar yo un cortaplumas del bolsillo, me le arrebató de las manos dándome al mismo tiempo una bofetada, á la cual no contesté por razones que todos comprenderán.

El cortaplumas me fué devuelto después, cosa que no hubiera ocurrido si se hubiese tratado de un arma prohibida.

Y ahora digo yo:

¿En todas las ocasiones en que le piden á usted auxilio, señor alguacil, hace lo propio que ha hecho conmigo? ¿Es que se cree usted con derecho á atropellar de ese modo á los ciudadanos? ¿En qué ordenanzas lo aprendió? Cumpla usted con su deber y no atropelle á quien es tanto como cualquier alguacil.

No digo más.

Vuestro y de la R. S.

MANUEL SAN PEDRO.

Baracaldo, 4 septiembre 1901.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao.

El martes salió de esta villa con dirección á Salamanca nuestro estimado amigo don Miguel de Unamuno.

La Comisión administrativa del Centro de Sociedades Obreras había acordado invitarle á dar una conferencia; pero la marcha del sabio rector de la Universidad salmantina ha hecho imposible que esa conferencia pueda realizarse.

La Sociedad de Obreros Albañiles de Bilbao dirige la siguiente advertencia á las del mismo oficio de España:

¡Estimados compañeros! Es tanta la afluencia de obreros albañiles que vienen á esta localidad en busca de trabajo, que nos vemos en la necesidad de llamar la atención sobre el particular con objeto de que no aumente el número de parados. En la actualidad, á pesar de ser los días largos, hay compañeros sin trabajo; y si continúan viniendo más obreros albañiles, no sabemos qué sucederá cuando concluyan algunas obras que tocan á su término y á la entrada del invierno, época en que se trabajan menos horas.

Bilbao, 12 septiembre 1901.—*La Junta Directiva.*

Se recomienda la inserción de las anteriores líneas en los periódicos obreros.

La Sociedad de Obreros Paños en general de Bilbao celebrará una reunión de propaganda socialista el domingo próximo, 15 del corriente, á las nueve de la mañana, en el Teatro Circo del Ensanche, con el objeto de exponer las ventajas que reporta la organización á la clase trabajadora.

Guecho.

Se ha constituido en este punto una Sociedad de resistencia.

Al entrar en la organización los compañeros que forman la nueva Sociedad, saludan á cuantos luchan por la causa del trabajo.

Dicha Sociedad celebrará una reunión el domingo próximo á las tres de la tarde, y á ella podrán concurrir cuantos trabajadores lo deseen.

San Sebastián.

El día 28 del corriente conmemorará la Agrupación Socialista con un té el cuarto aniversario de su reorganización.

Aprovechando la estancia accidental de nuestro amigo Perezagua en San Sebastián, el Comité de la Agrupación de aquella capital organizó una conferencia que se verificó en el Centro Obrero el día 5 del corriente y que estuvo muy concurrida.

Presidió López é hicieron uso de la palabra Torrijos y Perezagua, los cuales obtuvieron muchos aplausos.

Al final se hizo una colecta para EL SOCIALISTA diario.

Pamplona.

Las Sociedades de Obreros han publicado una hoja, dirigida al vecindario, en la que se explican las causas de la huelga ocurrida en la fundición de don Apolinar Arrieta.

Con motivo de la huelga de obreros en hierro y demás metales ocurrida en el taller de don Apolinar Arrieta, de Pamplona, se verificó una reunión de todas las Sociedades de resistencia el día 5 del corriente, por la noche, en el Circo Labarta.

Antes de la hora señalada para la reunión se hallaba el local totalmente lleno de obreros.

Abierta la sesión por el compañero Benito Landa, éste relató las causas que originaron el paro.

Otros varios obreros hicieron uso de la palabra.

Los compañeros de las demás Sociedades se manifestaron conformes con que se agoten cuantos recursos existan en las cajas, y, si esto no bastase, conceder una parte del jornal para que no padezca la dignidad de los obreros de Pamplona.

Suplican los huelguistas a los fundidores de otras Sociedades que se nieguen a hacer ningún trabajo de fundición con destino a dicha capital.

**Santander.**

La huelga mantenida por la Sociedad de Canteros, continúa así lo mismo.

Con objeto de buscar una solución, beneficiosa a todos, el lunes de la semana anterior fueron llamadas por el gobernador civil a su despacho una Comisión de obreros y otra de patronos; pero nada pudo conseguirse por la incorrecta actitud en que se colocaron los explotadores, los cuales, a falta de razones que disculparan su censurable conducta, se encastillaron en una intransigencia ridícula.

El jueves volvieron a reunirse los comisionados, y, a instancia del gobernador, y con objeto de dar facilidades de arreglo, los obreros retiraron cuatro peticiones que tenían formuladas, limitándose a mantener la de que las horas de trabajo sean nueve en vez de las diez que antes tenían.

Los contratistas no aceptaron tampoco estas condiciones; ni con el aumento de un cuarto de hora más de trabajo que propuso el gobernador en su deseo de arreglar la cuestión y a lo que accedieron los representantes obreros por condescendencia.

Grande debió de ser la intransigencia de los patronos cuando el mismo gobernador se puso, según cuentan, de parte de los obreros y dió lugar a que los patronos salieran muy disgustados de la reunión.

Por el ferrocarril Cantábrico llegaron el jueves nueve canteros contratados en Asturias. Estos individuos han sido llamados al seno de la Sociedad para explicarles lo ocurrido y recomendarles que no traicionen a sus hermanos.

Hay motivos para suponer que los obreros forasteros se unirán a los huelguistas, como ya lo han hecho otros antes, dando un mentís a los que creen que los trabajadores carecen hasta de dignidad.

La huelga de albañiles sigue en el mismo estado.

Ha quedado constituido oficialmente el Comité Central de la Federación local.

Al acto de constitución mandaron delegados 15 colectividades que hasta ahora se han adherido.

Faltan de mandar delegación las Sociedades de Sastreros y Sastreras, Peluqueros Barberos y la Sección Varía, que es de esperar lo harán en breve, dado el espíritu que los anima, pues las dos últimas han tenido representación en el Congreso.

Hay otras tres Sociedades en organización: Toneleros, Trabajadores del Muelle y Fogoneros y Marineros, que es seguro ingresarán tan pronto como queden constituidas definitivamente.

Los que deseen mantener correspondencia con este organismo deberán dirigirla al secretario primero, calle de las Animas, 12, Centro Obrero.

**Asturias.**

El sábado de la anterior semana llegó a Oviedo nuestro querido amigo y correligionario Pablo Iglesias, delegado por el Comité Nacional del Partido para realizar en la provincia la campaña de propaganda proyectada por el Comité Provincial de la Federación Asturiana.

Hasta ahora, y dejando a salvo las variaciones que las circunstancias indiquen, el plan que habrá de seguirse en la relación de los mítines que han comenzado a verificarse es el siguiente:

El día 8 en Mieres; el 11 en Oviedo, de carácter económico, organizado por el Comité de la Federación local de Sociedades Obreras; el 15 por la mañana en Irubia, y el mismo día por la tarde en Sama; el 17 ó 18 en Cayés; el 21 por la noche en Avilés y el 22 por la mañana en Pravia, y acaso por la tarde en Muros ó Soto del Barco; el 15 en Lieres; el 28 en Gijón; el 29 en Arenas, terminando con el de Oviedo.

Además, a ser posible, se celebrarán conferencias en Lada, La Moral, San Andrés y Quirós.

La Sociedad Tipográfica de Oviedo ha ingresado en la Federación Tipográfica Española, y por tanto en la Unión General de Trabajadores.

La Sociedad de Trabajadores en piedra de la misma localidad ha acordado dar de baja al obrero Rafael Alvarez y a un hijo de éste por faltar a la solidaridad obrera.

En el Centro de Sociedades Obreras de la calle de Pelayo, de Gijón, se ha constituido la Sociedad de Peones en general.

Dentro de breves días se organizará la Sociedad de Obreros en Madera.

En el mismo Centro ha dado el conocido médico cirujano don Ambrosio Rodríguez una conferencia sobre el tema «El obrero ante la medicina».

La velada que para conmemorar el comienzo de las obras del nuevo local para Centro Obrero

celebró la Agrupación Socialista de Mieres resultó animadísima y concurrida, estando de bote en bote el amplio local del actual Centro.

Se leyó una adhesión de Iglesias que produjo muy buen efecto entre los trabajadores.

También se leyeron trabajos, alusivos al acto, de Nemesio Suárez y Juan González; de *Almanegra*, de Gijón, y Manuel Vigil, de Oviedo; hicieron uso de la palabra Enrique Ouenya, que presidió, José Carrió, Elías Rodríguez y Juan Castro.

Al concluir se hizo una colecta para acciones de EL SOCIALISTA diario, que produjo 6 pesetas.

Para realizar las obras del nuevo Centro, dicha Agrupación ha acordado sacar de la Caja de Ahorros del Banco Asturiano la cantidad que en ella tenía depositada.

**Barcelona.**

Se ha celebrado un mitin de obreros albañiles en el Salón Universal.

Se sometió a la sanción de la concurrencia los dos puntos siguientes: «¿Sería conveniente para la clase reclamar la jornada de ocho horas? ¿Sería beneficioso lograr que el pago de los jornales se verificase en el mismo lugar donde se trabaja?»

La reunión demostró su conformidad con emprender una campaña a favor de las ocho horas, previa una sólida organización del oficio, y fué unánime en declarar el derecho a que sean satisfechos los jornales en el propio lugar del trabajo.

Nuestro amigo Fambuena dió en esta reunión una nota por demás simpática, fustigando a los contratistas y empresarios que sin amor al arte ni conocimientos técnicos se dedican a la construcción de edificios, escuchados con el visto bueno de los arquitectos.

Asistió al acto bastante concurrencia.

En junta general celebrada por la Sociedad de Cerrajeros de Obras se nombraron varias comisiones con objeto de estudiar la forma de poder contrarrestar los amaños burgueses que tienden a arrebatar a los obreros las ventajas que les quedan de su última victoria.

Dichas comisiones tienen la misión de acercarse al personal del oficio que se halla distanciado de la Sociedad, a fin de que ingrese en la misma y pueda adquirir la fuerza necesaria para luchar con ventaja contra la avaricia que caracteriza a los burgueses cerrajeros de obras.

La Sociedad de obreros pintores «La Defensa» ha acordado dirigir a los patronos del ramo una comunicación en la que se pide:

1.º Que se cumpla el acuerdo de 29 de Julio del año pasado, de aumentar en 50 céntimos diarios el jornal que los obreros venían percibiendo antes de la huelga.

2.º Que por medio de comisiones mixtas se establezca un reglamento para los aprendices (empleo, sueldo y número que debe admitirse).

3.º Solucionar por igual medio los casos en que deben trabajarse horas extraordinarias y la forma en que han de ser retribuidos; y

4.º El establecimiento de un acuerdo respecto a la forma en que han de ser pagados los obreros que tengan que ausentarse a trabajar a distancias cortas ó largas, siempre que les impida comer y pernoctar en su propio domicilio.

La anterior comunicación será presentada a la Sociedad de Pintores «La Fraternal» por si quiere suscribir la antes de entregarse a los patronos.

También ha acordado «La Defensa» que, siempre que un pintor sufra algún accidente en el trabajo y tenga necesidad de reclamar el cumplimiento de la ley, la Sociedad se encargue de tramitar el asunto sin necesidad de ningún gasto por parte del reclamante.

Ha quedado constituida la Sociedad de Fogoneros marítimos y terrestres, cuyo domicilio social está en la calle de San Antonio, 35, 2.º, izquierda, Barceloneta.

Los dependientes de droguerías y ultramarinos han conseguido el descanso dominical.

La Sociedad de Obreros Jornaleros y la de Alpargateros de Mataró han renovado sus Juntas Directivas.

La correspondencia para la primera deberá dirigirse a nombre de Martín Fradera, Centro Obrero, Santa Marta, números 1 y 3; para la segunda al secretario y al mismo Centro.

**Alicante.**

Ha sido expulsado de la Agrupación Socialista, por haber faltado al art. 8.º de la Organización del partido, el individuo José Roca.

**Málaga.**

Las noticias de Andalucía que publicamos en el número anterior correspondían a Málaga.

Los obreros que se ocupan en las faenas del muelle han alcanzado un aumento de 75 céntimos en el jornal.

Felicitemos a la Sociedad de Trabajadores del Muelle por este nueve triunfo.

Por el despido injusto de un compañero estuvieron a punto de declararse en huelga los tipógrafos, maquinistas, encuadernadores y rayadores que trabajan en los talleres del señor Parejo y Navas.

La sensatez de los obreros y el haber vuelto sobre su acuerdo el referido industrial, solucionaron el conflicto, volviendo nuevamente al trabajo el compañero despedido.

La Sociedad de Constructores de Calzado ha obtenido, previa petición a los industriales que expenden dicho artículo, un pequeño aumento de precio en la mano de obra.

La Sociedad de Marmolistas ha expulsado de su seno a *Francisco López Rodríguez*, por haber ocupado una plaza de cochero durante la última huelga de los empleados del tranvía.

Ha sido aprobado por el Gobierno civil el reglamento de la Sociedad de Esparteros, quedando ésta legalmente constituida.

A última hora hemos recibido una carta de la Sociedad Obrera de Pudelaje de Málaga, que no publicamos en este número por falta de espacio. La huelga sostenida por dicha Sociedad sigue en el mismo estado.

**Palma de Mallorca.**

Los carpinteros huelguistas siguen manteniéndose en la misma actitud y muestran decididos a no ceder, ni lo más mínimo, hasta obtener lo que tan justamente reclaman.

Los patronos han recurrido a todos los medios con el fin de someterlos; pero no lo han conseguido, gracias al buen espíritu que reina entre los huelguistas.

Aparte los propietarios que han solicitado oficiales y que les han sido concedidos, toda vez que abonan el 25 por 100, hay muchos huelguistas que trabajan por cuenta propia; y de seguir así, llegará día en que no habrá ningún huelguista sin trabajo.

**Madrid.**

Ha comenzado a publicarse, con el título de *La Voz del Cantero*, un periódico mensual que viene a ser órgano de la Sociedad de Canteros y Similares de Madrid.

Correspondemos a su salud y le deseamos larga vida.

La Sociedad de Obreros Marmolistas ha renovado su Junta Directiva, la cual ha quedado constituida en la siguiente forma:

Isidoro Morato, presidente; Santiago Mesto, vicepresidente; Marceliano Zubiate, secretario 1.º; Luis Fernández, ídem 2.º; Francisco Rubio, tesorero; Federico García, contador; Emilio Aceiro, Vicente Hernández, Román González, Francisco Hernández y Manuel González vocales.

La correspondencia deberá dirigirse al secretario 1.º, Relatores, 24, Centro Obrero.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, dirigen un cariñoso saludo a todos los proletarios que luchan por su mejoramiento.

**PUBLICACIONES**

Nuestro compañero Sebastián Orespi, delegado por la Federación local de Sociedades Obreras de Palma para formar parte de la Comisión española que por cuenta del Estado fué a la Exposición universal celebrada en París el año 1900, ha publicado, con el título de *Instantáneas*, un curioso folleto de 82 páginas que contiene las impresiones recibidas por su autor en el viaje que hizo.

Plácemes merece el compañero Orespi por su trabajo.

**REUNIONES**

**Sociedad Cooperativa «La Hormiga de Ortuella».**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy 14 de septiembre, a las siete de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas del semestre y correspondencia.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Movimiento de asociados.
- 4.º Gestiones de los empleados.
- 5.º Gestiones de la Junta Directiva.
- 6.º Nombramiento de cargos vacantes para la Junta Directiva.
- 7.º Propositiones generales.

Se advierte a los socios que no estén dentro de los estatutos que en cada tienda se ha fijado una lista de los que serán dados de baja si no se ponen al corriente ó se presentan a la Junta Directiva dos días antes de la general para justificar su situación.

También se advierte a todos los socios que se les aplicará el artículo 34 de los estatutos, tanto a la entrada como a la salida.

**Sociedad de resistencia del Gremio de Sastrería de Bilbao.**

Esta Sociedad celebrará reunión general el día 30 del corriente, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social, Plazuela de los Tres Pilares (Centro de Sociedades obreras), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Renovación de cargos vacantes.
- 6.º Propositiones de la Directiva.
- 7.º Idem generales.

Se ruega, tanto a los socios como a los que no lo sean, la asistencia puntual a esta reunión.

**Agrupación Socialista de Gallarta.**

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el día 21 del corriente para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Elección de presidente y secretario.
- 2.º Propositiones generales.

Se suplica la puntual asistencia.

**Agrupación Socialista de Otañes.**

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria hoy sábado, a las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Lectura de las cuentas.
- 4.º Nombramiento de cargos vacantes en el Comité.

**Agrupación de La Arboleda.**

Esta Agrupación celebrará asamblea el día 17 del corriente para tratar de varios asuntos importantes.

Se recomienda la asistencia puntual.

**CORRESPONDENCIA**

Mataró.—J. G.—Recibí su carta. No puedo mandar lo que pide, porque se agotaron los folletos; los puede pedir a EL SOCIALISTA.

Gibraltar.—A. F.—Se remiten los números que pide y el pago lo puede hacer por meses a nombre del Administrador y se hará como indica.

Pamplona.—G. A.—La cuenta de esa es 23,40 pesetas.

Mendaria.—A. C.—Recibí 1 peseta hasta fin de noviembre.

Alonsótegui.—La Fraternidad.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción.

Ortuella.—C. L.—Recibidas para paquetes 21,75 pesetas.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 9 pesetas para paquetes.

Las Carreras.—Agrupación.—Recibidas 20,25 pesetas.

Santander.—S. A.—Recibidas 8,75 pesetas hasta fin de septiembre.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 9 pesetas de C. López, de Ortuella, y 1 de V. Aréchaga, de La Barga, y remitid una suscripción a Lucio Martínez (Centro Obrero), Las Carreras, y dad por recibida 1 peseta.

Madrid.—Nueva Era.—Dad por recibidas 3 pesetas de la Agrupación de Las Carreras.

Santander.—LA VOZ.—Dad por recibidas 3,60 pesetas de C. López, de Ortuella, y 3 pesetas de la Agrupación de Las Carreras.

Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 7 pesetas de C. Lopez, de Ortuella.

Arboleda.—J. R.—Recibidas 4,85 pesetas para paquetes.

Oviedo.—LA AURORA.—Por su conducto recibí 5,10 pesetas para paquetes de esa.

Santander.—P. D.—Por conducto de LA VOZ recibí 1 peseta hasta fin de septiembre.

Madrid.—Huetos.—Que te entreguen en EL SOCIALISTA 4,50 pesetas de cuadernos de C. y A., de Las Carreras, que cargo en cuenta.

Barcelona.—LA GUERRA.—Dad por recibidas 10 pesetas de la Agrupación de Erandio.

Alonsótegui.—B. R.—Recibida 1 peseta hasta fin de octubre.

Oviedo.—L. A.—Por conducto de LA AURORA recibí 4,50 pesetas de paquetes de esa.

Trubia.—Corresponsal.—Por el mismo conducto recibimos 12,15 pesetas para id.

**LIBROS Y FOLLETOS**

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Recuerdos del 1.º de mayo, 15 céntimos.

Socialismo científico y Socialismo utópico, por Federico Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntimos.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.

La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde, 5 céntimos.

Misericordia de la Filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta.

Socialismo y libertad, por Juan Jaurés, 25 céntimos.

Las organizaciones de resistencia, por Pablo Iglesias, 10 céntimos.

Meeting de controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Map de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial».

Baillén, 39, bajo.